
 
 

Compte-rendu de la réunion du Collectif 75 – 30 octobre 2012 (18h30 à 20h30) 

 
Présents : 
Henri Ferragu    Jean-Baptiste de Foucauld 
Dominique Schnäbele   Dominique Carliez 
Olivier Saulpic    Robert Assens 
Christian Soclet    Béatrice Engelbach 
Nicolas Planty    Pascale de Potter 
 
Comment parler du Pacte Civique, plus spécifiquement auprès des chefs d’entreprise et actions de 
sollicitations des députés 
 
Nous avons brièvement parlé de la réunion du groupe Régulation Financière le vendredi 26 octobre 
dernier avant de faire un tour de table permettant à chacun de situer les sujets de prédilection qui 
peuvent faire l’objet de groupes de réflexion afin d’apporter une pierre à l’édifice du Pacte Civique. 
 
Ainsi, Dominique Carliez souhaite rejoindre le groupe Régulation Financière où Henri et Jean-Baptiste 
figurent déjà (L’Europe et la finance ?) ; Pascale recherche à produire sur le thème de la Santé et la 
création d’un groupe autour de ces sujets est évoquée ; Béatrice, Dominique Schnäbele, Olivier, Jean-
Baptiste et Nicolas se proposent de réfléchir sur la communication autour du Pacte, sur la possible 
refonte du site Internet  et sur un document d’accroche à destination des chefs d’entreprises. 
 
A noter également les échanges autour du thème des stages pour les jeunes entre Christian (conseil 
national des villes + Pouvoir d’agir) et Béatrice, qui crée sa plateforme collaborative de stages pour 
les collégiens et les lycéens. 
 
Enfin, Béatrice se propose de prendre du temps pour mettre à jour un outil d’évaluation des actions 
menées au regard des engagements du Pacte correspondants. 
 
Le thème principal de la réunion portait donc sur les interrogations suivantes : comment accrocher 
nos « prospects » Pacte Civique afin de les faire adhérer ou au moins réfléchir ? 
 
Jean-Baptiste évoque l’engagement 10 comme étant une piste pour faire réfléchir les chefs 
d’entreprise à ces sujets qui ne peuvent laisser indifférents et commencerait son argumentaire sous 
forme d’interrogations : 
N’êtes-vous pas, au sein de votre entreprise, à la recherche de sens dans le monde du travail ? Au 
regard de cette multi-crise que nous traversons, ne pensez-vous pas que l’on se doit de sortir de 
l’individualisme et travailler sur les quatre impératifs du Pacte et plus spécifiquement sur la 
créativité ? la sobriété heureuse ? la solidarité, la fraternité ? Ne voulez-vous pas mieux vivre 
ensemble ? 
Ces questions peuvent faire l’objet d’une accroche pour organiser un événement autour du Pacte 
Civique en entreprise. 
 
Olivier revient sur une question qui lui est souvent posée : qu’est-ce que peut m’apporter mon 
adhésion au Pacte Civique ? 



 
Si le paradoxe entre le fait qu’adhérer au Pacte témoigne d’abord d’une démarche de changement 
qui vise plutôt à donner qu’à recevoir, la question a cependant du sens et voici quelques pistes de 
réponses : 
Le Pacte vous permet de vous situer dans une démarche de changement à laquelle vous ne 
réfléchiriez pas forcément sans celui-ci. Il s’agit de donner des repères, de suivre une piste – peut-
être pas la bonne – mais cela lance la démarche. 
Le Pacte vous permet également de rejoindre des groupes de réflexions sur des thèmes qui vous sont 
chers et sur lesquels vous ne savez pas forcément comment avancer. 
Selon Henri, le Pacte, si vous voulez changer les choses, vous permet de commencer par vous 
changer vous-même. Si comme Henri et beaucoup d’entre nous, vous avez une certitude : on ne peut 
pas vivre dans une société au sein de laquelle on trouve autant de chômage, d’exclusion et de mal-
être, alors vous pourrez agir au sein du Pacte Civique. 
 
En discutant, nous sommes tombés d’accord sur la nécessité de revoir le site et de le clarifier. Ainsi 
une page d’accueil répondant de manière très simple à Qu’est-ce que le Pacte Civique ? Que vous 
apporte le Pacte ? Vous avez adhéré > Et maintenant, que faire ? semble utile. Le rassemblement de 
témoignages d’adhérents qui indiqueraient ce que le Pacte Civique leur apporte est également une 
piste intéressante de clarification du message. 
 
Nous avons terminé la réunion en faisant un point sur les actions auprès des députés. Suite à la 
réunion de juin dernier, chacun a contacté les députés attribués et à ce stade, seule Seybah 
Dagomah a donné signe de vie. Dominique Schnäbele attend de pouvoir fixer une date en novembre 
pour la rencontrer. Dominique Carliez se propose de se rendre au rendez-vous si incompatibilité 
d’agendas. 

 
 
Actions : 

1. refonte du document à destination des chefs d’entreprise ou d’administration > Dominique 
S, Nicolas et Jean-Baptiste 

2. liste des adhérents ayant précisé leur fonction comme étant chef d’entreprise > Nicolas 
auprès de Joachim et de Jacqueline Louiche 

3. même travail pour les adhérents ayant un lien avec la Santé mentale ou physique ? 
4. organisation d’un événement faisant intervenir un chef d’entreprise avec comme thème : 

pourquoi ai-je adhéré au Pacte ? Qu’est-ce que celui-ci m’apporte ? > Nicolas 
5. remontée des réflexions autour de la communication auprès de la Commission 

Communication > Jean-Baptiste 
6. liste actualisée avec points de contacts pour les maires des arrondissements parisiens > qui 

se propose de prendre ce point ? 

7. Compte-rendu de mandat : où en est-on ? 

8. Relancer le groupe Entreprise ? 

  
PROCHAINE REUNION : 11 DECEMBRE 2012 à 18h30 


